

PRECIO
0.20

TRIBUNA LIBRE

PRECIO
0.20

Ejemplar

Ejemplar

DIRECTOR:
Ricardo Rojas Vincenzi
ADMINISTRADOR:
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de «La Despensa», altos edificio 136

TELÉFONO 3772
AFARTADO 1439

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 5 de Febrero de 1951

Nº 59

La Guardia Civil detiene arbitrariamente a los pregoneros de TRIBUNA LIBRE

La ruindad del atropello rebota contra la Guardia misma, pues los periódicos oficiales son los que más denigran las actuaciones irresponsables de ese cuerpo civil

Quando se comete un hecho delictuoso, «La Hora» comenta: «Como de costumbre, no apareció ni un Guardia Civil» etc. «La Prensa Libre» editorializa: «La Guardia Civil anda mal» etc.

El martes de la semana pasada fué detenida por elementos de la Guardia Civil la señora Oliva Alfaro, activa vendedora de TRIBUNA LIBRE, a la que se hizo permanecer varias horas en la Guardia de la Segunda Compañía. Su delito fué el de pregonar, con voz sonora, los titulares de las informaciones que aparecieron en primera página de nuestro número de la pasada semana.

Entendemos que la Guardia Civil no está facultada para detener a los

pregoneros de los periódicos, aunque estos periódicos sean, como el nuestro, de oposición al régimen actual, por el simplísimo hecho de pregonar los titulares que en ellos aparecen. El mismo martes LA HORA publicó en la 2.ª página una información en la que se dice que la Guardia Civil está molesta con los pregoneros de nuestro periódico; y cuando esa información apareció, ya hacía horas que la señora Alfaro estaba detenida. Lo que nos causa

verdadera extrañeza es que elementos de la Guardia Civil, se encuentren molestos con los pregoneros de TRIBUNA LIBRE y no con los periódicos oficiales que son los que más los denigran. Porque *La Hora* del día martes, en la misma página en que publicó esa protesta de elementos de la Guardia Civil, al relatar los misteriosos asaltos en las vecindades del Obelisco, dice tex-

pasa ala pag. OCHO

Trastornó todos los antecedentes cívicos de Costa Rica, el Gobierno de José Figueres

Ese gobierno dictó 800 decretos de pura intención política, que en nada se avienen al interés realmente popular de los costarricenses

La Junta de Gobierno operó de manera que no pudo evitar los actos arbitrarios, a todas luces contrarios a la buena economía nacional y a la paz política

El intelectual Rafael Cardona ha hecho en México las declaraciones que publicamos hoy

Reproducimos a continuación algunos conceptos de un interesante artículo publicado en el diario *La Prensa* de México del 19 de Enero pasado que firma el poeta Rafael Cardona.

Dice así:

«En consulta de opiniones, que parecen situadas en los extremos de una actuación crítica sin solución momentánea, nos dimos en Costa Rica a la tarea de Investigar, con carácter de sobremesa y amistoso espíritu, la causa real de esa profunda desvinculación social que hoy

paraliza las iniciativas del pueblo costarricense; y la descubrimos en el hecho de fuerza que se llevó a término imponiendo una Junta de Gobierno encargada de trastornar todos los antecedentes cívicos, políticos y económicos del pequeño gran país, arrancando en su cauce los contenidos prácticos y virtudes de la vieja Constitución del 71 que nosotros mismos hemos combatido por su inadaptabilidad al tiempo presente. Esa Junta, sin embargo, operó de manera que no pudo evitar los actos arbitrarios, a todas luces con-

trarios a la buena economía nacional y a la paz pública; dictó e impuso alrededor de 800 decretos de pura intención política que en nada se avienen al interés realmente popular del habitante, y de todo lo cual se habla extensamente en un folleto publicado por el Lic. Marco Tulio Zeledón, quien en forma extraordinaria por su claridad y firmeza puso de relieve la caída del principio jurídico en Costa Rica, ahora repuesto con disposiciones que contravienen

pasa a la pag. OCHO

NOTAS EDITORIALES

La explicación de dos bombas que, dichosamente, no causaron ningún daño, dió nuevo pretexto para que *La Hora* publicara el más sucio editorial que nadie podría concebir ni esperar, ni aun tratándose de ese pestilente periódico. A pocas horas de la explosión, sin que supieran quién, cómo o por qué se había producido el atentado, el periódico referido se apresuró a culpar de ese hecho a lo que ellos llaman «la canalla caldero-comunista». En ese malvado intento, que causó repugnancia aun entre las gentes amigas del Gobierno, se amontonaron mentiras sobre mentiras e infamias sobre infamias.

La primera y más grande mentira es la de hablar de caldero comunismo, cuando a ellos les consta que existe una profunda separación, bien claramente definida, entre calderonistas y comunistas. Cuando se hable de comunismo en Costa Rica hay que tener la entereza de reconocer quiénes, desde el Gobierno, han manifestado afinidad con los soviéticos. Quiénes han copiado, y a veces mejorado, los sistemas rusos de persecución implacable contra sus adversarios y quiénes, descaradamente, han instaurado un régimen totalitario en lo político tanto como en lo económico, destruyendo los más sólidos fundamentos de nuestra democracia, como son la libertad de comercio, de banca, de contratación, de importación y exportación, etc. etc.

Comunistas se les puede decir a quienes gobiernan, después de que han mantenido el disparate de la Nacionalización Bancaria, el Impuesto del Diez por Ciento al Capital, el control de la agricultura y del comercio, y han creado, para mantener esos poderes omnímodos y antidemocráticos, la más costosa y lujosa burocracia, que tiene a la economía nacional en ruinas.

Lo descabellado de los otros insultos, las referencias tan poco decentes y falas de caballerosidad para el doctor Calderón Guardia y su estimabilísima familia, son tan incalificables que es preferible ignorarlas. Si algo hubiéramos de decir al respecto, sería que con esos procedimientos lo que están haciendo es exaltar aún más, en la consideración y estima de la inmensa mayoría de los costarricenses, a la egregia figura que ellos tratan de denigrar.

Y, concretamente, en lo que respecta a la colocación de bombas, se nos ocurre lo que se le ha ocurrido a todo el mundo. Lo que la ciudadanía de Costa Rica quiere y comenta, que es lo siguiente:

¿A quién beneficia el mantenimiento de un clima de zozobra en el país?—¿Quién valoriza sus acciones políticas y sus incommensurables ambiciones de poder con el terrorismo? No será, seguramente, el grupo calderonista. El señor Ullate, que pronunció un discurso que parecía una repetición del editorial de *La Hora*,

debió haber pensado un poco antes de hacer tan disparatadas afirmaciones. Disparatadas y aun ridículas. Dijo, nada menos, que mientras sus adversarios, señalando concretamente al calderonismo, ponían bombas, su Gobierno usaba la dinamita para abrir caminos y carreteras. Y afirmó a renglón seguido que cuando el calderonismo había estado en el Gobierno no había construido ninguna obra. Los buenos y humildes campesinos que oyeron decir al señor Ullate tales cosas, seguramente quedaron más asombrados que cuando se acercó a beber agua de un tubo, en posición tan cómica, que ha hecho reír a todo el país, al publicarse una fotografía de ese acto. Porque esos campesinos no ignoran que la carretera, por la cual había llegado el señor Ullate al lugar donde estaba hablando, fué construida por Calderón Guardia. Que aquel cantón, como todos los del país, se benefició con muchas y muy importantes obras construídas por el Gobierno que hizo más carreteras en sus cuatro años, que todos los anteriores juntos y en trescientos años. Pero así son las cosas ahora y ya nadie se extraña, después de estos editoriales y de estos discursos, de que tranquilamente se niegue que la luz del sol es la que nos alumbraba.

No queremos terminar sin agregar a los conceptos anteriores, el de que la maniobra perseguida por quienes colocan bombas para inculpar al calderonismo, ha fracasado totalmente, por la reacción contraria en toda la opinión pública. El país entero ha intuído, con acierto, de dónde pueden venir esas bombas. Nadie admite que tengan origen calderonista, por lo absurdo de la versión.

Ni los calderonistas pueden, ni quieren, ni les conviene el terrorismo, ni lo usarían en, contra de personas tan estimables como los señores Ventura. No hay un solo calderonista que no reconozca, en todos los miembros de esa familia, a verdaderos caballeros, contra los cuales no se tiene resentimiento alguno sino la estima y consideración que ellos se merecen. En consecuencia, así como mintieron los periódicos del Sr. Ullate cuando cometieron la infamia de inculpar insidiosamente a los «adversarios del régimen» en el sacrilego robo de la Basílica de Cartago, y mintieron también cuando quisieron achacar al mismo sector el asalto de Tabarcia y el crimen de La Carbonera, han vuelto a mentir ahora, con el mismo desdoro, la misma desfachatez y la misma maldad.

Ningún mal le han hecho a nuestro Partido con ese intento. El mal se lo han hecho ellos, porque la soberbia ciega a quien se deja dominar por ella, y el odio se vuelve, a la larga, contra quienes lo esgrimen sistemáticamente, dañando a ciudadanos suyos que deberían merecerles más respeto.

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943 :: SAN JOSE, COSTA RICA :: APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

ESCOBAS HECHAS

Las escobas que usa el *Diario de Costa Rica* no han sufrido reformas en muchos años. A despecho del tiempo transcurrido, estos artefactos, con que el periódico hace la limpieza nacional, se mantienen inalterables. Se diferencian de las escobas de millo únicamente en las cerdas, que al agruparse adoptan la forma de una péñola.

Veamos un escobazo:

«Durante el Gobierno—que decimos desgobierno—de los Picados, y ya antes de los Calderones y Moras, Costa Rica tuvo que sufrir todo lo malo que se produce bajo los malos gobiernos. Gentes del riñón de los mandarines de palacio, que viajaban para arriba y para abajo en avión, por cuenta del Estado. Amigotes que aparecían de pronto vendiéndole tal o cual objeto o cosa hipotética al gobierno. Granjerías a granel para todo sujeto sin escrúpulos, que estuviera dispuesto a cometer toda clase de fechorías que el régimen sabía estimular y pagar, cuando iban en daño de sus enemigos, es decir, del país. Sueldos en el extranjero a gentes mediocres levantados artificialmente por serviles, en tanto que se hallaban en el país devengando otros sueldos, como el caso aquel de cierto individuo que servía de cónsul y seguía retirando las mensualidades consulares y estaba en San José con otro puesto. Improvisados militares que pasaban, mes a mes, por los garitos recogiendo el producto de su tolerancia en el execrable ejercicio de los juegos prohibidos».

Lo único deplorable es que el periódico del Presidente Ulate tiene patente de corso para esta clase de literatura, que llama de depuración y liberación. Quien intente contestarle en términos parecidos caerá en el desprestigio más absoluto y el periódico que acorra la réplica será excomulgado del mundo de las letras, con la consabida condenación de «pasquillo indecente». Así, pues, con el mayor respeto y el castoreño en la mano, vamos a glosar algunas parrafadas.

Recordemos, ante todo, que las gentes del riñón de los mandarines que viajaban por cuenta del Estado, lo hicieron, si tal aserto fuera verdad, mediante el milagro de la multiplicación de los panes, porque esos gobiernos que con tanto encono cita el *Diario de Costa Rica*, realizaron toda su gestión con Presupuestos de cincuenta o sesenta millones al año. Si además de la gigantesca obra material construida, alcanzó plata para delegaciones al exterior, debemos averiguar primero cuál virtud tuvo la plata antigua, de que carecen los ciento cincuenta millones que gasta el Gobierno actual, porque antes sobró dinero para todo y hoy no alcanza para nada. Diganlo las denuncias del propio *Diario* al comprar los aborrecibles Gobiernos que tanto censura, con el oiparó festín de Baltazar, donde hubo para viajes al exterior, para amigos que vendían al Gobierno objetos hipotéticos, para granjerías a granel a favor de los sujetos sin escrúpulos que cometían fechorías en daño de sus enemigos, es decir, del país, porque el país son ellos, los que accidentalmente mandan ahora. También hubo para pagar sueldos en el extranjero a gentes mediocres y serviles etc., etc.

Cáiganse de espaldas: todos estos desaguisados, todo este revoltillo, todo este gasto exorbitante, lo pudieron hacer los desgobiernos de los Calderones, los Picados y Moras, con un Presupuesto de cincuenta millones. ¿Qué no haría quien disfruta de un Presupuesto tres veces mayor, con trazas de seguir inflándose, si así lo disponen los paniaguados?

Ya sabemos, pues, cómo se gastaba el dinero en

Gobiernos anteriores, porque nos lo dice el *Diario*: por el sistema singularísimo de enunciations sin verificación, el mismo empleado con los tres millones de la deuda política que acaban de engullirse, semejante al del pago lezzi y el de las indemnizaciones de guerra que dicen fueron pagadas. Todo es un decir, un soberano decir sin consecuencias inmediatas, mientras detentan el Poder.

¿Por qué, con el mismo desparpajo usado en la calumnia, no citan nombres, fechas y números para confundir a los que llaman sus enemigos? Nada importa que ignoren la obra dejada por esos Gobiernos, porque al país le da lo mismo, ya que la obra existe, pero puntualicen y concreten los cargos formulados que hoy día perdieron sentido, cuando parten de un Gobierno que gasta tres veces más sin emprender ni hacer cosa alguna de mediana importancia. Estos plumarios, habituados al insulto soez, gritaron hasta desgajitarse contra atrocidades de Gobiernos calumniados, vindicados hoy por el actual Gobierno. Cuando se ignoraba la leche que darían esos calumniadores de oficio; cuando decían que cincuenta millones era mucha plata para un gobierno; cuando denunciaban botellas, granjerías, fraudes y peculados fomentados por la danza de esos cincuenta millones, el público, ignorante de lo que pasaba, coreó a los redentores y esperó de ellos lo ofrecido: acabar con las botellas, devolver la libertad de comercio, restaurar el decoro ciudadano y derogar los absurdos impuestos que encarecían la vida y autorizaban las concupiscencias de los conmillones del Gobierno. Pero llegaron ellos, los impuestos se cuadruplicaron, las botellas cambiaron de etiqueta, la libertad en todas sus expresiones se conculcó y el decoro ciudadano se convirtió en un trape dominguero de exclusivo uso para los áulicos del Gobierno.

Antes pudo tal campaña de desprestigio, sorprender la buena fe de gentes sencillas. Hoy, después de 3 años de Gobierno secundón, hablar de robos y desfalcos para desviar la atención del pueblo, es una torpe medida, de efectos contraproducentes. 500 millones dilapidados por los secundones, se yerguen con la elocuencia incontestable de los números para gritarles a estas gentes lo que la prensa amordazada no puede hacer. Una memoria en blanco, plagada de proyectos y anteproyectos, de juntas y organismos burocráticos, en los que predomina el nepotismo, pero sin una sola realización material ni espiritual, se interpone como un anatema indeleble para quienes dan lanzadas al fantasma de la vieja Costa Rica, consolidada con la fecunda labor de los Gobiernos calumniados, mil veces más honorables que todos sus detractores. Hablar de libertad de sufragio para defender a la Prof. señorita Emma Gamboa, como pretensa paladín de derechos ciudadanos, si no fuera una paradoja disolvente debe ser una alegoría simple. Hubo gente de buena fe empujada en un ideal, pero no podemos blasonar de pureza electoral cuando se dejaron cuarenta mil ciudadanos sin votar y se hizo una elección presidencial—atropellando la Constitución—a base de telegramas, telefonemas, recados, en fin, subrepticamente. Después vino la «impoluta» Constituyente a ratificar el ultraje de los comicios, valiéndose de un derecho que no era de su incumbencia. Y la Profesora—paladín de la libertad—hizo causa común con los cómplices de la monstruosa herejía jurídico-electoral. ¡Aquí, no ha sucedido nada...!

Corremos con la frase de *Diario de Costa Rica*: «Son lobos de la misma manada, cometiendo o intentando cometer los mismos hechos viles de ayer».

JUAN R. QUIROS

Retratos y Conciencia

En mis paseos y visitas por pueblos y ciudades, he experimentado el goce infinito de observar cómo en innumerables hogares, se tiene colocado en sitio preferente el retrato del más insigne, cristiano y democrata de los gobernantes de esta maltratada Costa Rica. Son los campesinos, los obreros, los capitalistas progresistas y los intelectuales agradecidos y patriotas, los que con gran orgullo y alegría colocan esos retratos en sus hogares, junto con los otros retratos de sus más queridos seres; algo más; he visto cómo los obreros y campesinos colocan la fotografía del Doctor Calderón Guardia DE MODO QUE SE VEA BIEN DESDE LA CALLE, le han puesto bonitos marcos y cuidan de ella como una de sus más preciosas joyas.

Benditas virtudes de lealtad, de gratitud y de hidalguía de nuestro Pueblo, que emula así a los pioneros del Cristianismo en los terribles siglos de la persecución pagana.

Pueblo altivo, pueblo agradecido.

Cada retrato del Doctor Calderón Guardia en un hogar costarricense es un santuario a las eximias virtudes del Gran Gobernante y es, a la vez, la firme voluntad del pueblo costarricense de seguir luchando por su libertad y por su dignidad, hasta conseguir bienestar y concordia para todos los hijos de esta Patria, hoy humillada, en discordia y empobrecida por un régimen que nació de la infamia, del fraude y de la aventura homicida de legionarios extranjeros.

Hasta el injusto exilio del querido Presidente Calderón Guardia, deberán llegar las sinceras vibraciones espirituales de cariño, de pleitesía y de lealtad que minuto a minuto le rinde el Pueblo de Costa Rica, sus varones, sus mujeres, sus niños y sus ancianos que forman el gigantesco y entusiasta coro que devotamente hace votos al Todopoderoso en pro de la felicidad y del pronto retorno del ilustre y querido caudillo.

Verísimo Veritas

14 millones de colones ha tenido que pagar el agobiado pueblo por Letras del Tesoro

ESTA CUANTIOSA SANGRIA, MAS 12 MILLONES QUE FALTAN, SON PARA CUBRIR LAS LETRAS DEL TESORO EMITIDAS POR LA JUNTA DE GOBIERNO

La Nación del jueves 1º. de este mes publicó un cuadro numérico, según el cual durante 1950 los costarricenses pagamos 14 millones 200 mil colones para cubrir parte de los 26 millones de colones que, en letras del tesoro, emitió la Junta de Gobierno, de tan gratos recuerdos para Costa Rica.

Ya supondrán los lectores la sangría que significa, para la pobre bolsa de los colones; el pago de 14 millones de colones; y faltan todavía por cubrir 11 millones 800 mil colones.

En momentos en que falta el pan en muchísimos hogares del país, el Gobierno se complace en publicar,

para que se le tenga como un formidable triunfo, que en 1950 logró sacarle de los bolsillos a los costarricenses 14 millones y pico de colones para cubrir las famosas letras del tesoro. ¡Si habrá frescos!

Nadie debe llamarse a engaño con los cuadros del sofisma.

Busque y lea

TRIBUNA LIBRE

todos los Lunes

50 céntimos de contribución para construir la carretera Cariblanco - San Miguel de Sarapiquí

Con Presupuestos de 50 millones Calderón Guardia fue progresista sin recurrir a las contribuciones

Los periódicos oficiales, cada vez que se sirve al público una noticia que no agrada a los gobernantes, dicen que tal noticia no es más que un nuevo chisme calderonista. Sin embargo, y esto está en la conciencia de todos los costarricenses, los calderonistas no hacemos chismes, porque hablamos sobre hechos concretos y con las correspondientes pruebas.

Ahora vamos a contarle a los lectores algo que los hará reír mucho porque, a pesar de la seriedad que se le ha querido dar al asunto, la cosa provoca hilaridad, y de las mejores, sí, de las mejores.

A los pasajeros que viajan en los autobuses que realizan el servicio entre San José y San Carlos, se les acerca el cobrador, no solamente para cobrarles el valor del pasaje, cosa bien natural por cierto, sino para hacerles un poco de ejercicio, a fin de que compren, además, un fiquito que contiene esta leyenda:

Se hace constar que el portador ha contribuido con ₡ 0 50 (cincuenta céntimos) para financiar la carretera Cariblanco a San Miguel de Sarapiquí.

Ya se está convirtiendo en una costumbre, durante los flamantes Gobiernos de la Segunda República, que los vecinos construyan las obras que necesitan sus pueblos. Antes los Gobiernos, con Presupuestos que no llegaban a 60 millones de colones, construían todas las obras de progreso; ahora el Gobierno, con 150 millones de Presupuesto, tiene que recurrir a estas contribuciones, estilo turno, para dotar al país de carreteras, cafeterías, escuelas, etc.

¿Verdad, estimable lector, que éste es un magnífico chisme?

5151

GARAGE AGUILAR

5152

El Banco Central provoca la paralización de una industria

CERRARA SUS PUERTAS LA FABRICA DE JABON «JADE», DE LA QUE ES GERENTE EL EX-TESORERO DEL PARTIDO ULATISTA, DON RAMON AGUILAR CASTRO

Ya se le ha notificado al numeroso grupo de eficientes obreros de esa fábrica, que muy pronto quedará cesante. Más desempleo, más miseria, más hambre, para el pueblo

Don Ramón Aguilar Castro, Tesorero del Partido Unión Nacional, es también Gerente y dueño de la Fábrica del Jabón «JADE».

Todo costarricense sin distinciones políticas, recibirá con franca cordialidad el jabón facial «JADE», por tratarse de un esfuerzo supremo de la industria nacional.

Hemos sabido ahora, que el esfuerzo titánico, casi heroico de los fabricantes, fué menospreciado en todo momento por los «Eruditos de la Violeta», que dirigen el Banco Central; el Ministro de Agricultura e Industrias anduvo siempre con paños tibios y no resolvió nada a favor de esa industria. Solicitaban los industriales protección en una de estas dos formas: 1) Pasar—como estaban antes—a Segunda Categoría los jabones faciales importados; 2) Pasar a Preferencial el sebo refinado americano, que se usa en la industria.

Todos los organismos burocráticos que dirigen la economía, incluyendo a los omnipotentes del Banco Central, hicieron todo lo contrario: dejaron en Primera Categoría a los jabones de competencia extranjera, y pasaron el sebo, de uso en la fabricación del Jade, a la Segunda Categoría.

¡Qué cerebrazos! ¡Qué portentoso de genios! ¡Filósofos modernos de la Economía Dirigida!

¿Y después, cuáles y cómo han sido los resultados? Nada menos que la ruina de esa industria. Tene mos noticia de que ya comenzó a rodar el pre-aviso a hombres y mujeres, empleados todos de la fábrica en cuestión. Cumplido el plazo legal del pre aviso, quedará cesante un apreciado grupo de trabajadores. ¡Más desocupados, más hambre!

Una industria nacional que parecía florecer, hoy se ve amenazada de muerte por la estrangulación del Banco Central y un Ministerio de Industrias que es nulo ciento por ciento.

¿Y cuáles otros motivos han formado dura resistencia a la fabricación del JADE? ¿Cómo es que grandes almacenes supieron con tiempo las maniobras de las Categorías y así pidieron fabulosas sumas, no acostumbradas en jabones america-

nos que hoy constituyen un peligroso abarrotamiento en la plaza? Este juego lo debe conocer muy bien el señor Aguilar Castro... El es el Gerente de dicha empresa. Gerente del Banco Anglo Costarricense, y como tal tiene que estar muy enterado del «jueguecito» de algunos comerciantes que, hoy por hoy, se han sumado al grupo de factores que obligaron a la fábrica mencionada, a dar por concluidos los trabajos con los empleados todos de la fabricación, manufactura y empaque.

Ahora pregunto: ¿Porqué no dice don Ramón Aguilar Castro, en forma pública, cómo es que aún siendo de los íntimos del señor Ullate, se deja así, mansamente, cerrar una empresa que le ha costado tantos sacrificios? Porque posiblemente haya «escolleros» que lo impidan.

Don Ramón Aguilar Castro siente hoy en carne propia los latigazos antinacionalistas del Banco Central; don Ramón siente hoy en carne propia, toda la demagogia barata que pregonaba el empuje y la ayuda a la industria nacional, cacareada por el Partido político suyo. El «escollo» que impide hablar a don Ra-

món, aunque tenga que desembolsar una suma apreciable por concepto de cesantía a favor de los trabajadores (gracias al Dr. Calderón Guardia, apóstol de la justicia social), debe ser muy respetable, para que guarde tan mesurado silencio ante su propia sepultura industrial.

Causa asombro que don Ramón, por «no dar su brazo a torcer» prefiera pagar, con indiferencia, la cesantía, que protestar en forma pública y decir lo que él «con su almohada» piensa de la Segunda República.

Como una humorada de lunes, se me antoja que allá, en su soledad, don Ramón deberá estar recitando mentalmente aquella corrosiva sentencia que hace poco oímos en la Avenida Central, de boca de un ex-prominente del Partido ulatista:

«¡Id adelante, farsantes...! que algún día las trompetas del castigo rasgarán, con sus ecos heroicos, la paz azulada del firmamento costarricense».

¿Qué se busca con las propósitos socarrones? Manifestense.

HORTENSIA HERNANDEZ G.

COSTARRICENSE:

Investiga en qué se gastan más de CIENTO CINCUENTA MILLO- NES DE COLONES que te sacan en impuestos. ENTERATE y JUZGA. Exige cuentas, usa de tus derechos. No te calles más. No les tengas miedo. Ellos blasonan de pureza administrativa. Que la demuestren. Que enseñen obras. Que digan en qué gastan los dineros del pueblo. Demandad honestidad estatal.

TERRORISTA:

Las bombas y el terrorismo, como arma para atomizar a todo un pueblo, les dieron resultado una vez. Nunca segundas partes fueron buenas. Ahora que vuelven a sonar las explosiones dinamiteras acuérdate de quien hizo, del terrorismo, un soporte para escalar el Poder. Y prepárate a combatirlo. La cosa es más seria de lo que parece.

CALDRONISTA:

Ya lo sabes. Para Ullate tú no eres ciudadano ni costarricense. Eres apenas un ente despreciable, una unidad en la inmensa masa calificada por él con el «elegante» nombre de «Canalla caldero-comunista». Nosotros, que pensábamos que Costa Rica era un país decente; y resulta, según Ullate, que más de la mitad de los ticos somos unos canallas...!

CIDADANO:

De la cárcel se sale un día u otro. De la miseria moral y material en que nos tienen sumidos, sólo saldremos luchando virilmente contra la opresión. Lanzar un viva a CALDERON GUARDIA es apenas ejercitar un derecho mínimo. No te dejes arrebatarlo, que los pusilánimes y los canijos siempre se quedan atrás.

La ANDE logró una limosna para los Maestros

Después de muchos brinco, asambleas, viajes, publicaciones y alharacas, la ANDE ha conseguido una limosna de la «Troje Oficial» para el humillado y burlado Magisterio; largos meses de campaña y miles de colonas ha costado esa derrota de la ANDE.—Es tan ridículo el aumento logrado, que la prensa oficial y la misma ANDE se han cuidado mucho de darle publicidad; bueno, que a estas horas ni los mismos maestros, saben qué porcentaje se les va a aumentar.

Lo peor del caso fué que mientras «MECIAN» al sacrificado Magisterio, al extremo de haberlo burlado dos veces en la misma Cámara Legislativa y de haberlo intimidado de parte de los Ministros de Educación y de Economía, el costo de la vida prosiguió su ascenso implacable, de modo que si se les va a aumentar un diez por ciento el sueldo a los educadores, tal reajuste ni siquiera cubriría la mitad del ascenso en ese costo de vida, desde agosto pasado a esta fecha. De esto se desprende una amarga verdad: Lo que está haciendo el Gobierno es dando una limosna (y a regañadientes) a los maestros, a cambio de la cada vez más asfixiante carestía, que por culpa oficial se ha venido desatando en el país, llevando el hambre, las privaciones, la enfermedad y la muerte a millares de hogares costarricenses. Pero «SALVE A SU PATRIA Y VOTE POR EL...»

Qué tiempos tan distintos fueron los de Calderón Guardia y los de Picado: Entonces los maestros lograron un 60% de aumento en sus dotaciones; muy justo, muy digno y muy comprensivo fué ese reajuste: sin burlas, sin amenazas y sin lanzarronadas, a la vez que con un costo de vida más bajo y estable. ¡Eso sí que no fué limosna!

Bueno, y ¿qué fué de las bravatas de los «Santos Grandes» de la A. N. D. E. (la niña Emma, Azofeifa, Monge y otros de menor rango)? ¿dónde están la sinceridad, la leal-

tad y el apostolado de aquellas actitudes? (El 100% a la huelga, el Impuesto sobre la Renta pertenece sólo a los maestros, y otras bravuconadas por el estilo)? ¿Qué falsos resultados esos apóstoles! Una vez que ellos lograron sus «garrafas» y sus «estañones» abandonaron a sus compañeros, y en forma infame e impropia de educadores contribuyeron a que desprecien y burlen a quienes otrora sirvieron de apoyo para que sus personalidades emergieran del terreno de las «cosas comunes amonotadas».

Pobres maestros de Costa Rica! Pero dichosos si saben curarse con inteligencia e hidalgüa, de la traicionera estocada que los «Sancho Panzas de la Humillación Nacional» les han dado.

La ANDE, que digamos, anda a la deriva, en su cometido.

Maestros, recordad las graves palabras del Buen Jesús: «POR SUS FRUTOS LOS CONOCERÉIS».

H. DE LA ROSA

San José, 22 de enero de 1951.

Los gobiernistas se asustan de sus propias obras

Las irregularidades descubiertas en el padrón electoral son producto, único, del Partido que está en el Poder

Sigan revolcando, que lo que viene no huele muy bien...

Según noticias publicadas se está revisando y deaurando el padrón electoral; y hay algunas blancas palomas que se asombran de la serie de irregularidades que van encontrando; y que se sientan para no caer de espaldas por todo lo que les falta que ver: Cédulas repetidas, nombres y apellidos cambiados, residencias que no corresponden a la del votante, etc., etc.

Pero lo que es ridículo, al extremo de que mueve a risa, es la afirmación de que tales irregularidades fueron obra del calderonismo. ¿Se han olvidado tan pronto los gobiernistas, de que ahora lo que está saliendo a la luz es su propia obra: la serie de irregularidades cometidas por los figuero-ulatistas que manejaron a su antojo, en las pasadas elecciones, el Registro Electoral? ¿Se olvidan los gobiernistas que fueron estas irregularidades las que dejaron imposibilitados a más de 50 mil calderonistas para ejercer el derecho del voto? ¿Se olvidan que fueron estas irregularidades las que dieron una aparente mayoría al que hoy hace de Presidente, y que para

engañarse a sí mismo, ya que no a la mayoría de los costarricenses, se hace llamar, pomposamente, Presidente Constitucional?

Sigan revolcando, señores gobiernistas, que lo que van a encontrar no huele muy bien; pero no olviden que por allí pasó el *benjamín de los odios*, a quien no le gustará que le destapen su propio tamal, ahora engreído y optimista, creyendo que tal vez volverá a integrar el cotarro, en el supuesto de que la Junta retorne al...

Ciudadano:

No te rías cuando leas las grandes crónicas dando cuenta de que el Presidente pronunció un largo discurso inaugurando «el barandal de la Iglesia de Sabanita» construido por contribución del pueblo. Piénsalo bien y verás que no es cosa de risa. Sobre todo acuérdate que don León Cortés y Calderón Guardia llenaron el país de Escuelas y carreteras, con la mitad de lo que se gasta ahora.

Señora, Señorita:

No pague caprichos por sus vestidos. Cómprelos baratísimos, elegantes, de último modelo y magníficas telas, en la

EDIFICIO RIMOLO
Av. Alfredo Volio

Tienda "MAVIS"

50 vs. Norte de la
Iglesia La Dolorosa

Otra vez LA HORA esgrime sucia calumnia

Intenta sorprender al pueblo, haciéndole creer que somos los calderonistas los autores de la colocación de las bombas últimas. Bien sabemos que son otros los responsables

La ciudadanía sensata observa y sonríe frente a las calumnias de nuestros enemigos

Sin haberse determinado siquiera por las autoridades, qué sectores de nuestra política se han dedicado a sembrar bombas, el «decente» vocero oficial *La Hora* lanza ya su acusación, en un editorial plagado de insultos y bajezas, contra el «espermable grupo calderonista».

Nosotros no haremos insinuaciones contra tal o cual partido. Simplemente nos concretaremos a un claro razonamiento, a saber: En primer lugar, no fuimos precisamente los calderonistas quienes iniciamos en Costa Rica el abominable método del terrorismo, muy de la escuela hitleriana. Por el contrario, los primeros en sufrir la iniciación del criminal método sí fuimos los calderonistas; saldo de muertos y heridos nos dejaron las primeras bombas colocadas por las manos impúdicas de nuestros torvos enemigos, grandes expertos en la cuestión.

Parodiando al señor Ulate, en su discurso de Tapezco de Alfaro Ruiz, digamos: mientras el calderonismo construyó escuelas, como la valiosa de Desamparados, sus adversarios colocaban bombas. En segundo lugar, sabemos que es más fácil sospechar de quien está fichado antes del que no lo está. Lógica sencilla.

Con gran acierto afirmaba don Camilo Galagarrá Cabalceta que los caminantes de nuestra política están nadando, traicioneros, en el fondo lodoso del remanso. Hay un Partido que cuenta con mucha, muchísima *harinilla*, que está decidido a comprar todos los periódicos, todas las radioemisoras, todas las empresas; de autobuses, marítimas, de aviación; el come cío, la banca, la industria; asociaciones deportivas, culturales, católicas, evangélicas y de araña; agencias extranjeras sin distinción de actividad, y por último la conciencia de los costarricenses... sin omitir que a su disposición tiene la representación dócil de los Poderes del Estado, de los Organismos autónomos, etc., etc., etc.

Es de admirar tanta solvencia económica, y más de admirar aún el «patriotismo» que los inspira en el delirio de monopolizar la cosa pública, atendidos al poderío del dinero, y no a la voluntad del pueblo.

Los adeptos reales del Partido de marras—que difícilmente llegan a 5 mil—aseguran tener la mayoría del electorado. Pregonan que si el

señor Ulate osara hostilizarles su preeminencia electoral, entonces se harían sentir y respetar amparados en las armas; y que su futura Presidencia será realizada con su «honor» de militares «integérrimos». Y son dueños, sostienen, de abundante y moderno arsenal bélico.

Ellos cuentan con todo: dinero, armas, ideología obtusa, subterfugio, militares, etc., menos votantes.

Terminarán en orates con esa fanfarria asaz e insulsa.

¡Qué sería de Costa Rica de no existir el Gran Partido Calderonista! Pues sucedería que todas las lucraciones y la psicosis de los maníacos trogloditas se apoderarían, efectivamente y ante el asombro del mundo todo, de los destinos de la patria, todavía vejada.

*

Entremos al análisis de la colocación de las últimas bombas. Los gloriosos tienen suma habilidad en fabricar y colocar bombas; donde su habilidad falla es en hacerle creer al pueblo que somos los calderonistas los autores de esos atentados. Muy burda la versión, cuya veracidad nadie cree, excepción de los 5 mil del Partidillo glorioso. La torpeza de sus cálculos conduce a su propia culpabilidad, pues que la primera fase de los atentados—fabricación y colocación de las bombas—es de total éxito para los social-demócratas; pero tal éxito se convierte en delación propia, cuando de la segunda fase de los actos terroríficos se valen para inculparnos, a los calderonistas, de procedimientos atenta-

torios de la vida humana, procedimientos gloriosos, que una vez más lo repetimos, son concebidos y protagonizados por ellos. La nación sabe que así es la treja.

Cuando vemos que los difamadores acuden a *La Hora*—precisamente a *La Hora*—en un deseo proclive contra los calderonistas, pensamos en lo inverosímil de ciertas actitudes, como ésta de acudir a *La Hora* para echar cieno sobre auténticos patriotas, denota ello carecer de las elementales facultades de decencia.

Nosotros, por razones de higiene intelectual y moral, no nos ocuparemos de *La Hora*, no porque tengamos en mente el desinterés que pudiera derivarse de la noticia muy bien fundada, asegurando que el pasquín está en proceso de clausura debido a la ausencia total de seriedad y de responsabilidad.

La prociadad de sus informaciones tenía que rematar en algo, de gran provecho para el país: la liquidación del vocero «circunspecto».

*

Olvidado habíamos al señor Presidente, quien últimamente ha dicho: «Mientras nosotros construímos cañerías, nuestros adversarios ponen bombas».

Se nos ocurren 3 comentarios a esa «ingeniosa» frase: ¿A cuáles enemigos se referirá? ¿Va se le olvidó a Ulate, que su «honesto» oposición, la que él jefaba, fué la que puso de moda el «divertido deporte» de las bombas? ¿O es un caso único de lechugismo?

OBSERVADOR

En Juan Viñas no hay servicios médicos y menos de obstetricia

Nunca en la vida han faltado en este Cantón los servicios de un Médico Oficial, de Obstétrica y de un Inspector de Higiene. Solamente en estos tiempos no hay ni Médico Oficial, ni Obstétrica ni Inspector de Higiene. El empirismo en Obstetricia hace atrocidades. Los lesionados tienen que gastar dinero y tiempo para ir al Cantón de Turrialba y obtener un Dictamen Médico Forense, y los enfermos, no asegurados en el Seguro Social, tienen que hacer recolecta voluntaria para ser atendidos por un empírico.

Haice pocos días dijo *Diario de*

Costa Rica que el Gobierno tenía el control de la Difteria y de la Tifoidea en la República. Los vecinos de Juan Viñas no nos damos cuenta dónde está esa eficiencia, pues si los demás cantones de la República no tienen, como no tenemos nosotros, servicios de Médico Oficial, ni de Obstétrica, ni de un Inspector de Higiene, ¿cuál puede ser la persona autorizada para denunciar los casos que se presenten de esas enfermedades?

Pedimos se nos tome en cuenta.

Corresponsal de Juan Viñas

viene de la pág. PRIMERA

La Guardia Civil...

tualmente: «Se nos informaba que no hace mucho, una linda muchacha fué atacada por el misterioso asaltante, el cual la golpeó con arma contundente en la cabeza, dejándola sin sentido y sangrante. Posiblemente el sujeto trató además de robarle, de violarla, pero afortunadamente el paso de algunos transeúntes le obligó a abandonar el terreno. COMO DE COSTUMBRE NO APARECIÓ NI UN GUARDIA CIVIL». Ahí tiene la Guardia Civil un motivo justificado de queja. Pero no puede ser posible que haya queja, pues se trata nada menos que del periódico del Presidente el que le hace cargo tan serio a la Guardia Civil. Y para que el público observe que son los periódicos oficiales los que denigran a la Guardia Civil, vamos a reproducir textualmente lo que *La Prensa Libre* del mismo día martes dice en su columna editorial: «Hay incuria oficial para atacar el mal a tiempo. No se quiere realmente tratar a fondo el problema. Hay absoluto desentendimiento de lo real del asunto. LA GUARDIA CIVIL ANDA MAL».

Ya ven los estimables elementos de la Guardia Civil cómo los juzgan sus propios amigos. Si es que quieren, como se dice en el lenguaje popular, sacarse el clavo, vayanse por otros lados, y dejen quietos a los pregoneros de TRIBUNA LIBRE, que éstos no tienen ninguna culpabilidad en la campaña que, contra la Guardia Civil, hacen los periódicos oficiales.

LIC. GREGORIO SÁENZ M.

ABOGADO Y NOTARIO

oficinas: 150 varas al Norte de
La Despensa.

Edificio No. 186 - Teléfono 8772

viene de la pág. PRIMERA

Trastornó todos...

en función y substancia toda la experiencia secular del derecho privado y público.

Los iniciadores del movimiento revolucionario que reservó la Presidencia de la República a don Otilio Ulate, previo un período de inseguridad nacional y de entendidos muy pobres entre ellos mismos, hicieron «tabla rasa» de los cuadros políticos y económicos de Costa Rica; crearon un sistema de expulsiones burocráticas, basados en su seguridad de mando; gravaron el capital nacional con un 10 por ciento; reservaron la reparación de justicia para sus partidarios; utilizaron una Asamblea Constituyente que en realidad era su hechura; y descuyentaron, en suma, todas las relaciones de la producción en la nación. Y hablando de ello, el señor Zeledón fija un distingo muy importante, socorrido por la tesis jurídica del famoso internacionalista del Derecho Recasens Siches, entre el acto arbitrario de un Gobierno de fuerza y el que previene el principio mismo de la legalidad consultiva. Todo esto se hizo bajo la influencia—entonces y hoy poderosa—del señor Figueres, a quien se señala como el *Capitán Tormenta* de todo el proceso electoral y bélico, y quien fué auxiliado, por medios impresionistas de importación clara y sucinta, por elementos de aventura, sin filiación espiritual ni material con Costa Rica.

Ha sido malo para el estimable señor Figueres no presentar al pueblo de su patria el cuadro mental que le nace en esta jornada crítica, pues unos le suponen allegado al extremismo que todas las democracias de América combaten ya con el arma apercebida, y otros le transforman en un epigono del fascismo en derrota. Porque el carácter de las leyes que ha sugerido o impuesto, todas de fondo adventicio, no bastan para determinar la ideología de un líder ni para devolver la confianza del pueblo en los procedimientos de

un gobierno «de facto». Sin embargo, hoy se da por constitucional el régimen del señor Ulate, y de ello no podemos decir nada puesto que ni el Congreso que revocó su elección ni la Asamblea Constituyente del día de la victoria han despulgado el bñal del mencionado proceso electoral».

¿Se excusarán los señores Magistrados de Casación de conocer en la acusación contra don Enrique Sancho?**¿Prevalecerá la orden de la Junta?**

Están enterados nuestros lectores de la acusación que contra el Lic. don Enrique Sancho Jiménez presentó don José Figueres.

Sin lugar a dudas la acusación tendrá especial importancia porque habrán de ponerse en claro muchas actuaciones de la Junta de Gobierno que, como lo sabe el país, no ha querido dar un informe acerca de la labor que realizó durante los 18 meses que gobernó a Costa Rica.

A propósito de la acusación, en algunos círculos de abogados hemos recogido las siguientes impresiones:

Los actuales Magistrados de Casación son los que tendrán que pronunciar el fallo en este asunto. fueron nombrados por la Junta de Gobierno que presidió el señor Figueres. Según esos círculos de abogados, esos jueces, por delicadeza, deben excusarse de conocer la acusación contra el señor Sancho.

Nosotros no hacemos otra cosa que recoger la opinión de estimables juriscónsultos sobre este interesante aspecto de la acusación contra el señor Sancho Jiménez.

IMPRENTA SAN JOSE

Con un Presupuesto de 150 millones de colones no se "pudo" ayudar a nuestros futbolistas para concurrir a la Argentina

Con Presupuestos mucho menores el Dr. Calderón Guardia financió, sin excepción, la participación de Costa Rica en distintas justas internacionales

La representación del fútbol tico que irá a los juegos panamericanos a realizarse en la República Argentina, hará el viaje gracias a la ayuda, dada con generosidad que agradecemos sinceramente como costarricenses, el Presidente de aquella gran nación, general Perón.

El Gobierno negó un aporte económico para el viaje de los deportistas, con todo y que el Gobierno actual dispone de un lujoso Presupuesto de 150 millones de colones.

Frente a la negalva del Gobierno recordamos que en otros tiempos, otros Gobiernos que disponían de

Presupuestos de 50 millones de colones, financiaron costosas olimpiadas y siempre le prestaron amplia ayuda económica al deportismo costarricense.

El FUT-BOL nacional ha sido menospreciado por los hombres de la «nueva» Costa Rica.